
LUNES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2023  Edición 12.223  / Año XXXII / 08 págs $250elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

AUMENTARON VENTAS 
EN LA PREVIA AL “18”

FUE FUNDADO EL 17 DE 
SEPTIEMBRE DE 1963

COMERCIO 
ESTABLECIDO 
SACA CUENTAS 
ALEGRES

MUSEO 
DEL LIMARÍ 
CELEBRÓ 
60 AÑOS 

PERLA VERDE REGRESA A LA GLORIA Y 
SE CORONA CAMPEÓN EN SENIOR 35 08

TAMBIÉN PIDEN RENOVAR ESTADO DE EMERGENCIA

EXIGEN MÁS RECURSOS 
PARA ENFRENTAR SEQUÍA
Parlamentarios de la región coinciden en que la situación de escasez 
hídrica en la zona es extrema y se requiere que el Estado deje de postergar 
el apoyo. En este sentido, se destaca la necesidad de apurar la construcción 
de plantas desalinizadoras.
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Parlamentarios exigen más recursos y 
renovar decreto de Emergencia Agrícola

APURAR LA CONSTRUCCIÓN DE PLANTAS DESALINIZADORAS

La situación por la sequía es grave y los parlamentarios se han sumado al llamado de agricultores y crianceros

LAUTARO CARMONA

Congresistas regionales 
coinciden en que la 
situación de escasez 
hídrica de la zona es 
extrema y se requiere 
que el Estado deje de 
postergar el apoyo a la 
Región

La grave situación hídrica en la Región 
de Coquimbo mantiene en alerta a 
agricultores, crianceros y también a 
los parlamentarios, que demandan 
acción desde el nivel central para evitar 
que los efectos en la producción, en el 
ganado y en la vida de miles de familias 
se sigan agudizando.

Los agricultores ya señalan que es un 
año perdido en términos de producción. 
A esto se suman preocupantes cifras 
desde Monte Patria, donde no solo 
se ha perdido un 57% de las zonas 
cultivables, sino que además, según 
detalló el alcalde Cristian Herrera a El 
Día, se suma la disminución de más de 
150% de la masa de ganado caprino 
en la comuna.

Así también, Pedro Castillo, alcalde 
de Combarbalá señala que las preci-
pitaciones han estado por debajo de 
lo pronosticado, lo que ha generado 
reducción del ganado caprino por muerte 
de animales debido a la desnutrición 
y falta de agua.

Para ambos alcaldes, las respuestas 
no están llegando o lo hacen muy tarde 
ante esta emergencia, principalmente 
en las provincias del Limarí y el Choapa, 
las zonas más afectadas por la escasez 
de precipitaciones.

Es que la emergencia hídrica no solo 
supone afectación en el ganado o en 
las áreas de cultivo, sino que es un 
grave problema social que afecta la 
productividad de la región, el empleo 
y la vida de miles de familias que ya 
no cuentan con este recurso o verán 
restringido el servicio.

El ministro de Agricultura, Esteban 
Valenzuela, comprometió una coor-
dinación desde su cartera y todos los 
servicios relacionados con el agro y el 
Ministerio de Hacienda para ejecutar 
el “Plan Coquimbo” que busca mitigar 
las graves consecuencias de la sequía 

con acciones a corto, mediano y largo 
plazo.

PARLAMENTARIOS PIDEN URGEN-
CIA 

Para el diputado Daniel Manouchehri 
es vital que desde el nivel central 
comiencen a destinar recursos para 
la Región de Coquimbo, considerando 
que por mucho tiempo la dramática 
situación que viven miles de habitantes 
de la zona ha estado invisibilizada. Por 
ello, ya ha mantenido conversaciones 
con autoridades de Gobierno para 
poder dar respuesta a las demandas 
de los habitantes de la región ante los 
devastadores efectos de la sequía.

“Nos hemos reunido con los pequeños 
agricultores y con los crianceros. La 
sequía y las heladas son un temporal 
silencioso que ataca con fuerza a 
miles de familias. Nuestra preocupa-
ción es que se destinen solo recursos 
para el sur, donde el problema es más 
mediático, y se postergue a nuestra 
región. Se requieren medidas urgentes 
de ayuda, y así se lo he planteado al 
gobierno”, agrega Manouchehri.

Por su parte, el senador Matías Walker 
estuvo presente en la reunión con el 
ministro de Agricultura junto a agricul-
tores y representantes de las Juntas 

de Vigilancia de las tres provincias de 
la Región pidiendo medidas a corto, 
mediano y largo plazo.

“Le pedimos al Gobierno, primero, 
renovar la declaración de Zona de 
Emergencia Agrícola y también, de 
Escasez Hídrica, a los ministerios de 
Interior, Agricultura y Obras Públicas, 
respectivamente. Al mismo tiempo, 
(solicitamos) la entrega de recursos di-
rectos a través de la Comisión Nacional 
de Riego, de INDAP y amparados en el 
Decreto de Emergencia Agrícola para 
la entrega de bonos para los que no 
son usuarios de INDAP, cómo se hizo 
en el gobierno anterior”.

Cabe recordar que la declaración de 
Zona de Emergencia Agrícola se acaba 
a fines de septiembre, por ello, para 
Walker se debe reaccionar y responder 
a la grave situación que se vive en la 
zona, siendo vital que ya comience 
el trabajo de instalación de plantas 
desaladoras en Elqui, Limarí y Choapa.

“El ministro se comprometió, en la 
reunión que tuvimos, a entregar un 
plan de cinco ministerios, de corto, 
mediano y largo plazo, apuntando a la 
emergencia, pero sin perder de vista el 
mediano y largo plazo, y es por eso que 
hemos pedido adelantar la licitación de 
las plantas desaladoras multipropósito 
para las tres provincias”.

Por su parte, el diputado Juan Manuel 
Fuenzalida señala que el Presidente 
Gabriel Boric debe estar al tanto del 
problema hídrico por el que cruza la 
región y especialmente la comuna 
de Monte Patria, “no olvidemos que 
el alcalde lo ayudó mucho durante 
su campaña y su primera visita a la 
región fue a Monte Patria, en 2022”.

El diputado UDI agrega que, si bien 
no ha sido contactado por los alcaldes, 
ha visto en terreno la crítica situación 
por la que atraviesan los habitantes 
de distintas localidades. “La región 
completa tiene un déficit y, por lo tanto, 
desde hace mucho tiempo que se ha 
planteado este tema, porque sin lugar 
a duda, en cualquier momento vamos a 
empezar con el racionamiento”, añade.

Para Fuenzalida desde el ministerio 
de Obras Públicas se debe trabajar 
aceleradamente para hacer frente a 
esta situación con un “fast track” a los 
proyectos de plantas desalinizadoras.

“Esto tiene que ser la prioridad y la 
prioridad ya. Un embalse se demora 
cinco, seis o siete años en desarro-
llarse, por lo tanto, no es la solución 
hoy. La solución es a través de plantas 
desalinizadoras, recargar acuíferos y 
asegurar el agua para la agricultura y 
obviamente, para el consumo humano”, 
concluye el diputado.

REBECA LUENGO 
La Serena
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Museo del Limarí cumple 
60 años de historia

FUE FUNDADO EN EL AÑO 1963

Este 17 de septiembre el establecimiento histórico celebró 
su décimo sexto aniversario, pero no será hasta el próximo 
28 de septiembre a las 11:00 hrs en que se realizará un acto 
conmemorativo.

Con el nombre de Museo Arqueológico 
de Ovalle fue fundado en 1963 el 
actual establecimiento histórico que 
este domingo 17 cumplió 60 años 
desde su fundación y que, hasta 
1974, estuvo bajo la administración 
de la Sociedad Arqueológica de la 
capital del Limarí.

Son diversas las colecciones que 
dieron forma al museo en el momento 
de su fundación y que actualmente 
constituyen un enorme legado pa-
trimonial. También se relevan a las 
personas que hicieron posible la con-
creción de este museo, en donde se 
destaca la figura del médico Guillermo 
Durruty, así como también a Grete 
Mostny y también a los miembros de 
la Sociedad Arqueológica de Ovalle, 
quienes reunieron una importante 
colección de piezas tras diversas 
excavaciones realizadas en la zona. 
El museo conserva principalmente 
objetos pertenecientes a la cultura 
Diaguita local, en especial al momento 
de la transculturación Inca.

En 1974 es traspasada la admi-
nistración del museo al Estado, sin 
embargo, esta sólo se materializa 
definitivamente en 1978, siendo 
transferido a la ex Dirección de 
Bibliotecas, Archivos y Museos o 
DIBAM, hoy conocido como Servicio 
Nacional del Patrimonio Cultural. 

Tras esto, se nombró a su primer 
director y en 1980 se incorporaron 
los tres primeros funcionarios, como 
parte de un equipo que comenzó a 
generar actividad en la institución. 
Finalmente, en 1984, tomó el nombre 
de Museo del Limarí, adquiriendo 
un rol activo sobre el patrimonio 
arqueológico de la provincia. 

Diario El Ovallino conversó con 
Marco Sandoval, actual director del 
Museo del Limarí, para relevar los 
60 años de historia que cumple la 
institución; “En esta conmemoración 
es importante destacar a la Sociedad 
Arqueológica de Ovalle, la cual se 
crea en 1962 y que, posteriormente 
y debido a los hallazgos en el estadio 
fiscal de la comuna, funda el 17 de 
septiembre el Museo arqueológico 
de Ovalle. Este paso a manos del 
Estado en 1974, lo que se concre-
ta en 1978 con la designación del 
primer director, mientras que en 
1980, se contratan los 3 primeros 
funcionarios y en 1984 deja de ser 
Museo Arqueológico de Ovalle, para 
Llamarse Museo del Limarí”, destaca 
el director. 

Sandoval destaca que “en 1996 el 
museo se traslada a la ex Estación 

OMAR AGUIRRE 
Ovalle

El Museo del Limarí se inauguró en 1963 bajo el nombre de Museo Arqueológico de Ovalle. EL OVALLINO

de Ferrocarriles de Ovalle, lugar 
donde permanece hasta el día de 
hoy. Nuestro museo alberga una de 
las colecciones más importantes de 
la cultura Diaguita y gran parte de 
estas piezas, son del territorio de 
la provincia del Limarí. Además, en 
esta conmemoración, como director 
es importante destacar a algunas 
personas como la figura de la ar-
queóloga Grete Mostny, quien tuvo la 
oportunidad de estar en los primeros 
hallazgos y hacer recomendaciones 
sobre la creación de un museo en 
la ciudad. Así también, destaco a 
Julios Broussain, su primer director 
y quien, con recursos escasos, logró 
mantener activo el museo; finalmente 

realizo un reconocimiento también a 
la figura de don Guillermo Eduardo 
Villar Villar, encargado de colecciones 
del museo, que lamentablemente 
falleció el año pasado y fue quien 
marcó una impronta al equipo de 
trabajo. En base a esto, decidimos 
que el depósito de colecciones llevará 
su nombre”.

ACTIVIDAD CONMEMORATIVA 
En medio de estas celebraciones, 

el Museo del Limarí realizará un acto 
conmemorativo por su aniversario 
el próximo 28 de septiembre, a las 
11:00 hrs, en el frontis de la antigua 
Estación de Ferrocarriles de Ovalle. 

“ES IMPORTANTE DESTACAR 
A ALGUNAS PERSONAS 
COMO LA FIGURA 
DE LA ARQUEÓLOGA 
GRETE MOSTNY. ASÍ 
TAMBIÉN, DESTACO A 
JULIOS BROUSSAIN, 
SU PRIMER DIRECTOR; 
FINALMENTE REALIZO UN 
RECONOCIMIENTO A LA 
FIGURA DE DON GUILLERMO 
EDUARDO VILLAR 
VILLAR, ENCARGADO DE 
COLECCIONES DEL MUSEO”

MARCO SANDOVAL
DIRECTOR DEL MUSEO LIMARÍ 
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Inauguran “Fonda Los Peñones” y continúan 
celebraciones en todo el Limarí

ESTE 18 DE SEPTIEMBRE HAY NUEVOS ARTISTAS 

El tradicional evento ovallino 
tuvo en su primera jornada 
las presentaciones en vivo 
de Almahue, Signus, Los 
Super Korsarios del Amor y 
Sonora América Juniors. Por 
otro lado, Monte Patria tuvo 
la inauguración de su fonda 
familiar “El Tricahue Bailarín”.

Este domingo 17 de septiembre se dio 
por inaugurada la tradicional “Fonda 
Los Peñones” de Ovalle, con cientos 
de asistentes que disfrutaron de esta 
primera jornada de Fiestas Patrias.  

La actividad más importante que se 
realiza en la capital del Limarí ofrece 
una amplia oferta de productos y ser-
vicios para los asistentes. Cervecerías 
artesanales, gastronomía, comercio, 
juegos infantiles y artesanías, son parte 
de los cerca de 110 emprendedores 
locales presentes. 

En cuanto a la parrilla artística de 
la Fonda Los Peñones, los shows 

OMAR AGUIRRE 
Ovalle

La “Fonda Los Peñones” tuvo su jornada inaugural este domingo 17 de septiembre. 

EL OVALLINO

musicales serán los momentos en 
los cuales se espera mayor reunión 
de personas. 

Este 17 de septiembre comenzó con 
él folclor limarino de Almahue, los reyes 
de la cumbia y los ritmos de Grupo 
Signus, el estilo tropical ranchero 

de Los Súper Korsarios del Amor, y 
con más de 25 años de historia, la 
reconocida Sonora América Juniors.

Durante la jornada de hoy, se presen-
tará Guitarras Elquinas, el conjunto 
folclórico, con más trayectoria de 
la región; a esto se sumará toda la 
cumbia batuquera de Los Condenados 
y la nueva cumbia ranchera de Alex 
y el Clan Azabache.

Finalmente, para el 19 de septiem-
bre, los ovallinos y turistas podrán 
disfrutar de los mejores bailables con 
La Pachanga Chile, la cumbia urbana 
limarina de Valle de Copaos; y todos 
los clásicos de la cumbia argentina 
con el Grupo Potencia.

En la inauguración de la pampilla, el 
Alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña, 
destacó que “después de años de 
pandemia hoy podemos celebrar en 
familia en este espacio. Serán tres 
días en los que, como municipalidad, 
hemos puesto el corazón para que 
tanto los ovallinos como quienes nos 
visitan puedan celebrar las fiestas 
patrias de nuestro país”. 

PANORAMA FAMILIAR 
Por otro lado, el alcalde de Monte 

Patria, Cristian Herrera Peña, inau-
guró ayer junto a vecinos la fonda 
familiar “El Tricahue Bailarín” en el 
centro cultural Huayquilonko y que 
se extenderá hasta hoy lunes 18 de 
septiembre; desde las 12:00 y hasta 
las 23 horas.

Tras inaugurar el evento “dieciochero”, 
el alcalde montepatrino destacó que 

“este es el segundo año que impul-
samos esta actividad en nuestro her-
moso centro cultural, donde estamos 
resaltando todas las tradiciones patrias 
de una comuna donde nos sentimos 
orgullosos de nuestro transitar rural, 
estamos contentos, vamos a tener el 
máximo de seguridad y hacemos la 
invitación a los vecinos para que se 
sumen a nuestra fonda para pasar 
fiestas patrias”. 

Una de las asistentes al evento fue 
la señora María Cristina Gómez, quien 
se trasladó desde la localidad de Los 
Morales hasta el centro cultural para 
celebrar las fiestas patrias y bailar 
cueca; “la fonda está excelente, muy 
bonito todo, una gran iniciativa que 
esperamos se siga replicando todos 
los años, mañana volveré a venir para 
seguir bailando cueca”, señaló la vecina. 

En Río Hurtado, la alcaldesa Carmen 
Juana Olivares participó de un acto 
junto a la comunidad de la escuela 
“Estancia El Sauce” y se dio el tiem-
po para bailar una cueca en el acto 
cívico de la escuela en la localidad 
de “El Chañar”.

Respecto a la celebración de fiestas 
patrias en su comuna, la alcaldesa 
de Río Hurtado destacó que “como 
municipalidad nos hemos desplegado 
para participar de cada uno de los 
actos organizados por los colegios 
en las localidades rurales y pueblos. 
Estamos muy orgullosos de la comu-
nidad porque se realizan estos actos 
de manera integrada. Además, cada 
localidad tiene pampillas, fondas, 
ramadas y carreras a la chilena”. 
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Comercio establecido saca cuentas 
alegres en medio de Fiestas Patrias

REACTIVACIÓN ECONÓMICA POST PANDEMIA En los días previos al 18 de 
septiembre, aumentó la venta 
de alimentos y bebestibles, 
aunque la venta de otro tipo 
de productos tuvo una leve 
disminución. Por otro lado, 
desde la Cámara de Comercio 
de Ovalle cuestionan el 
feriado del día 20.  

Este 17 de septiembre las calles de 
Ovalle se venían con mayor aglome-
ración de personas en comparación 
a domingos normales, y es que los 
ovallinos y ovallinas realizaron las 
últimas compras de cara a las Fiestas 
Patrias. 

Es común que en la previa del “18” 
las ventas aumenten, sobre todo en 
cuanto a alimentos y bebestibles, 
y este año no fue la excepción. Así 
fue confirmado por el presidente de 
la Cámara de Comercio de Ovalle, 
Washington Altamirano. 

“En los días previos las ventas fueron 
buenas, sobre todo para los supermer-
cados, todo lo que es comida tiene un 
aumento en las ventas, aunque eso 
significa que los que tenemos otro 
tipo de productos nos baja un poco, 
porque la gente está preparándose 
para sus fiestas, eso es lo normal. 
Después de la pandemia el asunto 
ha ido mejorando paulatinamente”, 
indicó el dirigente gremial. 

Esto fue reafirmado por Óscar López, 
quien tiene el minimarket y botillería 
La Rojita en el Barrio Independencia, 
“se ha notado que hay una baja en 
la disposición de dinero de la gente, 
pero aún así podemos sacar cuentas 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

El minimarket La Rojita fue uno de los locales que tuvo buenas ventas en la previa de Fiestas 
Patrias. 

EL OVALLINO

alegres, ya que se han realizado buenas 
ventas en la previa de Fiestas Patrias. 
A partir de la quincena que aumentó 
el flujo de público, se notó que quizás 
ahí hubo pago de aguinaldos y con 
eso aumentaron las ventas de Fiestas 
Patrias. En nuestro minimarket se 
vendieron mucho las empanadas, la 
chicha, pipeño y helado”, sostuvo. 

CUESTIONAMIENTO AL FERIADO 
Pero no todo es alegría en los co-

merciantes, y es que Washington 

Altamirano cuestiona el feriado del 
20 de septiembre para Ovalle, “estas 
fiestas son buenas para el turismo y 
todo eso, pero hay algo que analizar, 
yo creo que es un error pasar el feriado 
del 20 para la Provincia del Limarí, 
porque esto de la pampilla está más 
arraigado en Coquimbo. Este es un 
día menos de producción, y esos días 
hay que pagarlos”, indicó el dirigente.

“Yo creo que esto es algo que hay 
que analizarlo, porque todos queremos 
descansar, pero el momento que la 
economía está pasando es compli-
cado, entonces es complicado tener 
un día menos de producción”, agregó.

LLAMADO A LA POBLACIÓN

Por el momento, el gremio del co-
mercio se suma al llamado a la res-
ponsabilidad y prudencia en estas 
Fiestas Patrias. 

“Disfruten en familia, pero hay que 
ser mesurados. Hay que cuidarse, si 
es que van beber alcohol no manejen, 
porque pueden ocasionar acciden-
tes”, indicó Washington Altamirano, 
mientras Óscar López señaló que “le 
pedimos a la gente que consuma en 
forma responsable, y no caigan en 
excesos, disfruten con sus familias”.

“EN LOS DÍAS PREVIOS LAS 
VENTAS FUERON BUENAS, 
SOBRE TODO PARA LOS 
SUPERMERCADOS, TODO 
LO QUE ES COMIDA TIENE 
UN AUMENTO EN LAS 
VENTAS. DESPUÉS DE LA 
PANDEMIA EL ASUNTO 
HA IDO MEJORANDO 
PAULATINAMENTE”

WASHINGTON ALTAMIRANO 
PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE COMERCIO 
DE OVALLE 
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En la región se han efectuado 9 
donaciones de órganos durante el 2023

EN EL HOSPITAL DE OVALLE SE HAN EFECTUADO 4 PROCURAMIENTOS

Si bien, los órganos son trasladados por un equipo 
especializado a Santiago, donde se realizan los 

procedimientos de mayor complejidad a pacientes en 
lista de espera, es importante resaltar que el hospital de 
La Serena se ha destacado como pionero en la región en 

el ámbito de los trasplantes de córneas.

Cada año, miles de personas en todo 
el mundo enfrentan una carrera contra 
el tiempo, luchando contra enferme-
dades devastadoras que amenazan 
sus vidas. Para muchos de ellos, la 
donación de órganos es la luz al final 
del túnel, la esperanza de una segunda 
oportunidad. Sin embargo, en el otro 
lado de esta historia, se encuentra 
una familia que acaba de perder a 
un ser querido y debe tomar la difícil 
decisión de cerrar esa puerta u optar 
por donar vida a otras personas que 
lo necesitan. Sin duda, un legado de 
amor, generosidad y compasión en 
medio de la tristeza.

En Chile, desde el año 2010, todos 
los ciudadanos mayores de 18 años 
se convierten automáticamente en 
donantes de órganos por ley, a me-
nos que expresen su decisión de no 
serlo de manera oficial en una notaría 
pública. Esta elección los inscribe en 
el Registro Nacional de No Donantes, 
establecido por la Ley Nº20.413. 
Sin embargo, pese a esa decisión en 
vida, las familias siempre son las que 
tienen la última palabra en materia 
de donación. 

En la región de Coquimbo, se trabaja 
intensamente en promover la donación 
de órganos, entendiendo la impor-
tancia de ayudar a pacientes que lo 
necesitan para seguir viviendo. Con 
ello, a la fecha desde los hospitales 
de la red, La Serena, Coquimbo, Ovalle 
e Illapel, se ha logrado materializar 9 
procuramientos, que permitieron donar 
vida a usuarios de la lista de espera 
nacional que requerían trasplantes 
con urgencia.

Gianinna Escobar - Referente 
Procuramiento y Trasplante de Órganos 
y Tejidos Servicio de Salud Coquimbo 
explica que el procuramiento es el 
proceso que va desde que se identifica 

un paciente que puede ser un posible 
donante, su seguimiento hasta que se 
convierte en donante. “Este año en el 
hospital de Coquimbo llevamos tres 
procuramientos, en Ovalle llevamos 
cuatro y en La Serena llevamos dos. 
Eso habla muy bien porque hemos 
estado haciendo un buen trabajo en 
red con todos los establecimientos. 
Estamos muy contentos porque eso 
da pie a que podamos tener más 
trasplantes a nivel nacional. También 
se condice esto con la realidad, con 
las cifras que nos dice MINSAL, que 
llevamos muchos donantes efectivos 
y a la vez muchos pacientes trasplan-
tados. Y eso nos pone muy contentos 
porque hemos podido ayudar a la 
gente a mejorar su calidad de vida”. En 
cuanto al proceso de procuramiento, 
Escobar explica que es realizado por 
un equipo coordinado por el nivel 
central y estos órganos se van para 
el paciente que esté priorizado en 
la lista de espera. Y el trasplante 
generalmente se realiza en Santiago. 

HOSPITAL DE LA SERENA 
Y TRASPLANTES DE CÓRNEAS

Desde el año 2020 a la fecha se 
han concretado en forma exitosa 70 
trasplantes de córnea en el hospital 
de La Serena, de acuerdo a la infor-
mación entregada por la Dra. Javiera 
Compan, oftalmóloga especialista 
en córnea, superficie ocular y cirugía 
refractiva del Hospital de La Serena

“En marzo del año 2020 se dio inicio 
oficialmente con la primera procura y 
primera cirugía de trasplante de córnea 
y al momento llevamos cerca de 70 
pacientes trasplantados. Este es un 
sistema que es híbrido, lo que significa 
que trabaja con córneas nacionales, 
que son procuradas localmente, tanto 
en el hospital de La Serena como 
en el hospital de Coquimbo, y son 
implantadas en nuestros pacientes, 
como también córneas que son traídas 
desde Banco de Córneas Extranjeros 
de Norteamérica para poder suplir la 

necesidad actual de los pacientes 
que están esperando”.

De acuerdo a la oftalmóloga el pro-
cedimiento de trasplante de córnea 
es sencillo. “Hay que recordar que la 
córnea no es un órgano, es un tejido. 
Es un tejido transparente que es, en 
palabras simples, la ventana del ojo. Es 
pequeñito, es como una circunferencia 
que en promedio mide alrededor de 
12 milímetros por 11 milímetros. Tan 
diminuto que es difícil darse cuenta 
que la persona donó sus córneas. Por 
lo tanto, nos queda esa tranquilidad, 
esa paz y alegría de saber que por 
cada persona que dona habrá dos 
personas que volverán a ver”, explica. 

La profesional explica que este 
programa de salud impacta profun-
damente en la calidad de vida de 
las personas, ya que mediante un 
trasplante corneal es posible de-
volver la capacidad de las personas 
de ser autovalentes, gracias a la 
recuperación de su visión. Asimismo, 
explica la importancia de la donación 
por parte de las familias, que son 
generalmente quienes tienen la úl-
tima palabra y la decisión final. “Es 
fundamental que estos temas sean 
conversados, que se les dé un minuto 
de importancia de manera familiar 
para saber cuál es la voluntad de cada 
uno de los integrantes, debido a que 
actualmente existe una escasez de 
donantes. Lamentablemente y pro-
bablemente debido a idiosincrasia, 
a temas culturales, sobre todo en 
Latinoamérica, la tasa de donación 
es baja. Y es por eso que muchas 
veces tenemos que recurrir a traer 
córneas desde bancos extranjeros en 
donde existe una alta donación, tan 
alta que estos bancos son capaces 
de poder compartir tejido donante a 
países como los nuestros donde la 
tasa de donación es muy baja”. 

Jessica Paniagua, Enfermera 
Supervisora Oftalmología Hospital 
de La Serena, explica que para que los 
pacientes puedan acceder a este bene-
ficio tienen que tener alguna patología 

corneal, donde tengan comprometida 
la córnea y sean candidatos para 
trasplante previa evaluación médica.  
“Cuando un paciente es derivado al 
consultorio debido a una patología 
corneal, se le asigna una cita con 
uno de nuestros oftalmólogos como 
nuevo paciente. Durante la revisión 
clínica, determinamos si el paciente 
es un candidato adecuado para un 
trasplante de córnea. Si el médico 
decide que es necesario un trasplante, 
el paciente se remite a mí para que 
lo incluya en nuestra lista de espera 
interna en el hospital. La prioridad del 
paciente en la lista determinará su 
programación quirúrgica. La córnea, 
una vez extraída del donante, dura 
14 días en el medio de preservante, 
entonces tenemos ese tiempo para 
programar al paciente en pabellón 
en el hospital de La Serena”.

HOSPITAL DE COQUIMBO BANCO 
DE TEJIDOS Y HUESOS

La Unidad de Procuramiento de 
Órganos y Trasplantes (UPOT) del 
hospital de Coquimbo inició sus acti-
vidades el año 2016 con el procura-
miento de membrana amniótica. Al año 
siguiente se inició procuramiento de 
hueso y en el 2021 el procuramiento 
de córneas. 

De acuerdo a Lida Miranda, enfermera 
jefa de la Unidad Procuramiento de 
Órganos y Tejidos del Hospital de 
Coquimbo, “a la fecha llevamos más 
de 200 donantes vivos de hueso y 
membrana amniótica, 15 donantes de 
córneas. Contamos con más de 400 
tejidos generados para implante. Hasta 
agosto de este año, 44 pacientes 
han sido receptores de amnios para 
curación / herida / aseo quirúrgico y 
43 pacientes receptores de amnios 
para intervenciones de especialidades 
Oftalmológicas”, precisó.

DÍA DEL DONANTE 
Este martes 27 de septiembre se con-

memora el Día Nacional del Donante 
de Órganos y Tejidos. Esta efeméride 
fue instaurada con el objetivo de 
concientizar a la población de nuestro 
país sobre el tema, derribando mitos 
y entregando la información necesa-
ria para fomentar la actividad. En la 
región de Coquimbo, la celebración 
se trasladará al hospital de Ovalle, 
a partir de las 10:00 con stand de 
información y concientización de la 
importancia de la donación de órganos.

EQUIPO EL DÍA
La Serena
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Jardines infantiles de Ovalle y Combarbalá 
reconocen a las mujeres indígenas

PROMOVIENDO EL LEGADO DE LOS PUEBLOS ORIGINARIOS 

Los jardines realizaron diversas actividades para conmemorar el Día Internacional de la Mujer 
Indígena. 

EL OVALLINO

Comunidades de Fundación 
Integra efectuaron 
actividades educativas 
con motivo de la fecha 
que recuerda y homenajea 
a Bartolina Sisa, heroína 
aymara.

Con un encuentro en el patio central 
del establecimiento, la comunidad 
educativa de la sala cuna y jardín 
infantil Limarí de Ovalle, recordó el 
Día de la Mujer Indígena, fecha que 
se conmemora internacionalmente 
cada mes de septiembre en homenaje 
a la heroína aymara Bartolina Sisa.

Esta instancia es impulsada por 
el equipo educativo como parte de 
su proyecto educativo, cuyo sello 
es el rescate de la cultura y el buen 
vivir. “Esta es la segunda vez que 
realizamos esta actividad y como 
equipo nos sentimos muy felices de 
dar la oportunidad de que mujeres de 
nuestra comunidad y entorno sean 
reconocidas por sus valores, formas 
de vida y el aporte que realizan en 
sus organizaciones, así como lo hizo 
Bartolina en su momento”, indicó la 
educadora Angélica Herrera, directora 

Ovalle

de Limarí.
En la comuna de Combarbalá, por 

su parte, la sala cuna y jardín in-
fantil Tesoros de la Tierra también 
conmemoró esta relevante fecha. La 
educadora Paloma Viera, directora, 
expresó que “como jardín celebramos 
variadas efemérides y una de las más 
importantes es la conmemoración 
internacional de la Mujer Indígena”.

Viera agregó que “con los niños 
y niñas estamos viendo diversas 
actividades para que conozcan por 

qué se reconoce la fecha, invitamos 
a nuestro jardín a la señora Irene 
Carrasco Castillo, quien está acredi-
tada por pertenencia y tradición de 
nuestro pueblo originario diaguita, 
quien es una guardadora de semillas. 
Ella compartió con nosotros distin-
tas experiencias sobre cómo vivían 
las mujeres indígenas y a qué se 
dedicaban, qué plantas medicinales 
utilizaban para algunas dolencias y 
nos enseñó el saludo diaguita”.

Susana Veas, Directora Regional de 

Integra, valoró la realización de estas 
instancias, “que fortalecen la inclusión 
como enfoque institucional. Con esto 
se refuerza nuestro compromiso por 
generar planes de acción y diversas 
estrategias que permitan responder 
a la diversidad de niños, niñas, sus 
familias y de las trabajadoras y tra-
bajadores, sobre todo promoviendo 
el legado de los pueblos originarios”, 
sostuvo.

“ESTA ES LA SEGUNDA VEZ 
QUE REALIZAMOS ESTA 
ACTIVIDAD Y COMO EQUIPO 
NOS SENTIMOS MUY FELICES 
DE DAR LA OPORTUNIDAD DE 
QUE MUJERES DE NUESTRA 
COMUNIDAD Y ENTORNO 
SEAN RECONOCIDAS POR SUS 
VALORES, FORMAS DE VIDA Y 
EL APORTE QUE REALIZAN EN 
SUS ORGANIZACIONES”

ANGÉLICA HERRERA
DIRECTORA DEL JARDÍN INFNATIL LIMARÍ
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Perla Verde regresa a la gloria al 
coronarse campeón en senior 35

FÚTBOL AMATEUR DE OVALLE

El equipo con sede en la población Carmelitana venció en 
penales a Deportivo Limarí, tras igualar sin goles en el tiempo 
reglamentario de la gran final. Cabe destacar que este nuevo 
título llega en el año de su 50 aniversario.  

Los últimos años no han sido fáciles 
para el Club Deportivo Perla Verde, ya 
que en 2021 se vieron envueltos en 
incidentes ocasionados por hinchas, 
lo que les valió un severo castigo por 
parte de la asociación local de fútbol 
amateur. 

Tras este lamentable suceso, la di-
rectiva del club dio inicio a un nuevo 
proyecto deportivo, con el fin de re-
gresar a la gloria y pelear los primeros 
lugares como lo hacía antiguamente. 

“Tuvimos un mal comportamiento por 
parte de unos mal llamados hinchas 
de la institución, estas son personas 
que dicen ser hinchas, pero en reali-
dad no lo son, porque los verdaderos 
hinchas siempre quieren lo mejor para 
el club. Con ese hecho enlodaron el 
nombre de nuestra institución a nivel 
nacional, porque el video se divulgó 
por toda la prensa y redes sociales. 
Tras esto nosotros hicimos borrón y 
cuenta nueva, nos propusimos tratar 
de ser campeones en todas las series”, 
comenzó declarando Flavio Rodríguez, 
delegado del club Perla Verde. 

CAMINO A LA GLORIA 
Junto a su serie de senior 35, el equipo 

con sede en la población Carmelitana 
logró retornar a la senda del triunfo, 
levantando la copa de campeón de 
la categoría, aunque en un principio 
les costó agarrar el ritmo. 

“Este año comenzamos a juntar 
gente nueva, pero costó. En el pri-
mer partido nos presentamos con 
8 o 9 jugadores, y fuimos goleados 
por Bellavista, luego vino un empate 
con Troncoso, pero como se dice en 
buen chileno ‘en el camino se arregla 
la carga’, así pudimos consolidarnos, 
conformar un buen equipo, y tiramos 
esto para arriba, en la segunda rueda 
ganamos todo”, apunta Rodríguez. 

En la final senior 35, Perla Verde se 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

El equipo senior 35 del Perla Verde celebró un nuevo título de campeón en la AFAO. EL OVALLINO

tuvo que enfrentar ante Deportivo 
Limarí, rival con el cual empataron 
0 a 0 en el tiempo reglamentario, 
por lo que la definición del título se 
extendió a los lanzamientos penales. 

Desde los doce pasos, los jugadores 
verdes fueron más eficaces y lograron 
ganar por 4 a 2, quedándose con el 
honor de levantar la copa. 

“Agradecemos a toda la gente que 
nos acompañó, en la final hubo un 
gran marco de público. Agradecemos 
a un digno rival como fue Limarí, ellos 
incluso nos hicieron un pasillo de 
honor para recibir nuestro premio, ese 
fue un lindo gesto, los felicitamos, y 
también felicitamos a los otros clubes 
que lucharon las instancias finales. 
También agradecemos a la directiva 
del club, porque estamos haciendo 
lo mejor posible para tirar a nuestro 
club hacia adelante. Agradecemos 
a Diario El Ovallino por darnos esta 
cobertura, porque así podemos llegar a 
más gente, eso da prestigio a nuestra 
institución”, indicó el dirigente.

Además, cabe señalar que este tí-
tulo se logra en el año del aniversario 
50, ya que el club se fundó el 25 de 
diciembre de 1973, “este año cumpli-
mos 50 años, y por eso estamos más 
contentos por este título obtenido, 
ahora vamos por logros en la senior 
45 y en la serie adulta, queremos 
celebrar y alegrar a nuestra gente”, 
apuntó Rodríguez. 

NUEVOS DESAFÍOS
Este título le otorga a Perla Verde 

la posibilidad de enfrentar la Copa 
de Campeones en verano del 2024, 
en donde se enfrentarán ante los 
mejores equipos del fútbol amateur 
a nivel regional. 

De esta manera, Flavio Rodríguez 
espera que su club siga por la senda 
del triunfo, y pueda sumar nuevos 
éxitos a su galardonada historia, “nos 
encantaría llegar a una final regional, 
y por qué no ganarla. Sabemos que 
estamos a años luz de los equipos de 

La Serena y Coquimbo, porque ellos 
tienen mayores recursos, algunos clu-
bes tienen muchas comodidades, pero 
nosotros como club somos grandes, 
somos uno de los más ganadores de 
Ovalle en serie senior, y vamos por 
más, queremos competir y llegar lo 
más lejos posible, queremos ser un 
digno representante de la ciudad”, 
concluyó.

“AGRADECEMOS A TODA 
LA GENTE QUE NOS 
ACOMPAÑÓ, EN LA FINAL 
HUBO UN GRAN MARCO DE 
PÚBLICO. AGRADECEMOS A 
UN DIGNO RIVAL COMO FUE 
LIMARÍ, ELLOS INCLUSO 
NOS HICIERON UN PASILLO 
DE HONOR PARA RECIBIR 
NUESTRO PREMIO, ESE 
FUE UN LINDO GESTO, LOS 
FELICITAMOS”
FLAVIO RODRÍGUEZ 
DIRIGENTE DE PERLA VERDE 
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